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ТюмГУ возглавил "Золотую пятерку вузов"

С 23 по 26 апреля символический корабль девятого (|>естиваля Сгудвес- иа - 2004" плавал по волнам студенчества Тюменской облас ти. На его борту мерялись силами около 20 команд из Тюмени, Ишима, Тобольска, Нижневартовска и Челябинска. Соревнование шло по пяти концертным (театр, хореография, музыка, оригинальный жанр, мода) и одному неконцертному (студенческие СМИ) направлениям.Альма-матер, как всегда, подтвердила свою репутацию и теперь может гордиться "Золотыми призами в трех из пяти направлений:"Оригинальный жанр" - Театр те

ней, художественный руководитель 1 ^катерн:ia Тишкина;"Театр" - театр-студия "ТЕ- АТРиК", художественный руководитель Татьяна Тарасова;"Музыка" - вокальная студия ТюмГУ, художественный руководитель Елена Надеина.На гала-концерте были награждены все тс, кто заслужил внимание жюри. Чувствовалась поддержка зала, болельщики активно выражали радость за "своих", да и за "не своих" тоже. Выступали лучшие, зрителей особенно впечатлила постановка Театра теней ТюмГУ по рассказу Рея Брэдбери "Все лето в один день". Шквал 

аплодисментов вызвала авангардная коллекция моды, созданная студентами ТГИМЭУиПа. Транс(|юрмация изящных моделей в не менее изящные предметы мебели была потрясающим зрелищем.Казалось, будто имена студентов ТюмГУ звучали в списке дипломантов и лауреатов (рестиваля чаще всего, всех не перечислить...По итогам (рестиваля будет сформирована команда, которой предстоит защищать честь Тюменской области на Российской "Студенческой весне" в Кемерово.Своими впечатлениями с нами поделились те, чей труд и постоянная поддержка имеют огромное значение:Татьяна Автократова, директор студенческого центра ТюмГУ:- Студенческая весна в этом году проходила для нас немного труднее, чем в прошлые годы, потому что мы участвовали в большем количестве номинаций, да и конкуренция, несомненно, возросла. Но, в общем, все прошло хорошо, мы выиграли, я довольна. В этом году ТюмГУ в очередной раз возглавил "Золотую пятерку вузов области", завоевав 36 дипломов, из которых 3 - "Золотой приз (|Х?СТИ- валя", 10 - звание "Лауреат фестиваля". Кстати, я уже знаю, что на Российскую "Студенческую весну" приглашены наши коллективы - это вокальная студия, Театр теней, хореографическая студия "Производная , Надежда Рагулина и Дмитрий Чашков с их покорившими всех монологами, а также Татьяна Овчинникова.Надежда Ермакова, проректор по внеучебной работе ТюмГУ:- Впечатления у меня неоднозначные... Нет всепоглощающей радости от результатов. Университет выступил очень хорошо, занял много призовых мест, хотя мог занять и больше. К сожалению, не все достойные номера были отмечены жюри.В этот раз у меня масса вопросов к организаторам и учредителям этого мероприятия. Одна из целей областного (рестиваля - выделить наиболее сильные творческие коллективы для (рормирования сборной команды Тюменской области. Причем отбор не должен происходить по принципу удержания равновесия между вузами. Однако в утвержденном Положении о фестивале содержится условие, которое ограничивает участие в нем студи ггов крупных вузов - это ТюмГУ и ТГНГУ. Согласно ему, количественный состав делегации на (|>естивале, в программе которого 20 концертных и 4 неконцертные номинации, не должен превышать 50 человек. "Студвес- на" должна достучаться если не до каждого, то хотя бы до каждого второго студи гга. Они должны хотеть участвовать в ней, не важно, в каком качестве - участника или зрителя. Это массовый ((юстиваль, а такие ограничения только расстраивают. Нам бы хотелось привлекать как можно больше студентов, а мы как будто вынуждены держап» в руках ножницы и урезать, урезать... Цели (рестиваля не MOiyr быть реализованы в полном объеме, если от вуза, в котором обучается более 11 тысяч студентов, па него отправляется 50 человек.Удивляет неоправданно высокий орпгзнос за каждого студигга в размере 700 рублей. А если в программе участвует хор из 20 человек? Конечно, если целый коллектив дышит в унисон, даже мыслит одинаково, он действительно достоин участия. 11оэтому, как бы тяжело это ни было в денежном отношении, мы, конечно, отправляем всех.Кроме того, такой "прогрессивный налог" с нашего университета можно снять хотя бы за то, иго уже с 1997 года наши студенты выступают па Российской "Студенческой весне , отстаивают честь области, а также при

нимают активное участие в разных областных студенческих мероприятиях.Кроме того, Российскую "Студ- весну" вполне можно было бы провести в дни майских каникул, а не 12-21 мая. Студенты учатся, поэтому залы часто бывают полупустые: наши студенты, если перед ними стоит выбор, учеба или "Студвесна", как правило, выбирают первое.Вопросы и к организации - очень неудобно, когда фестиваль идет одновременно на двух площадках. Участники рок-групп, выступавшие на фестивале, считают, к сожалению, что о нашей жизни нельзя петь иначе как с использованием ненормативной лексики. На мой взгляд, 

(
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вряд ли это стоит выносить на уровень областной "Студвесны'. Наша группа "А.Т.О.М." в этом плане выглядит достойно, и, как считает жюри, даже весьма интеллигентно.Фестиваль не -должен быть застывшим, он должен откликаться на современные веяния.Радует следующее - развивается академический вокал. А насчет всего остальной)... Мне кажется, что оце^ пивать, хотя бы ту же самую народ" ную хореографию следует не по недостаткам, а по достоинствам.
Л.Юрьева
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Перспективы развития нефтяной компании "ЮКОС"После того, как летом-осенью 2003 г. в нашей стране разгорелась настоящая война правоохранительных органов против руководства НК "ЮКОС", многие задают себе вопрос: что же представляет из себя эта компания? Если в компании проходит постоянная выемка документов и вычислительной техники, на ее активы наложен арест (ограничение на отчуждение имущества), руководители сидят в тюрьме, а основные акционеры объявлены в международный розыск, то как может такая компания вести производственную деятельность?Под влиянием нескончаемого потока негативных новостей (это и отзыв лицензии на разработку Талаканского месторождения, и претензии налоговых органов на сумму 99 млрд, рублей, и арест счетов пенсионною фонда компании и ее руководителей в Швейцарии, и т. д.) от компании начали отворачиваться инвесторы, кредиторы и партнеры. что становится наиболее сложной проблемой.Например, после ареста М.Хо- дорковского компания "Millhouse Capital" (представляющая интересы Р^брамовича) пытается заблокиро- объединение компании с НК ^пгбнефть". Для этого одна из кипрских компаний подала в Московский арбитражный суд иск о признании недействительной дополнительной эмиссии акций НК "ЮКОС", на которые были обменены акции НК "Сибнефть". Указанная эмиссия была признана недействительной и сделка по объединению указанных нефтяных компаний и созданию крупнейшего производителя нефти в России и третьего в мире оказалась в подвешенном состоянии.Кроме того, рейтинговое агентство "Standart & Poors" понизило долгосрочный кредитный рейтинг НК "ЮКОС" с "ВВ" ДО "ССС", что должно привести к росту стоимости обслуживания долгов компании и настороженному отношению инвесторов. При этом агентство поместило указанный рейтинг под наблюдение с не- ^кивным прогнозом.^РВ это же время рейтинговое агентство Fitch резко снизило рейтинги банка МЕНАТЕП СПб: долгосрочный и краткосрочный рейтинги банка понижены с В- до ССС+ и с В до С соответственно, прогноз по долгосрочном)' рейтингу сохранен негативным. Тем самым последние из оставшихся у банка международных рейтингов переместились из категории спекулятивных в аутсайдерские.

По мнению Fitch, банк привлекает значительные суммы от компаний Group MENATEP, включая НК "ЮКОС". И ухудшение их положения может дать "негативный эффект на стабильность источников привлечения средств и ликвидности" банка, что приведет к дальнейшему сокращению клиентской базы, на четверть состоящей из физических лиц, склонных к панике.В довершение к этому, после того, как банки-кредиторы уведомили НК "ЮКОС" о возможном дефолте по синдицированному кредиту в сумме 1 млрд, долларов, котировки акций компании упали более чем на 10% (стоимость компании снизилась почти на 3 млрд, долларов).Теперь в России будут знать, что де(|юлт объявляют не только должники, как это сделало российское правительство в 1998 г., но и кредиторы: они решают, способен ли заемщик вернуть полученные деньги, и объявить де(|юлт (потребовать досрочного возврата кредита), если твердо уверены в неплатежеспособности должника.НК "ЮКОС" может по-прежнему без ограничений проводить расчеты по экспортным торговым операциям, связанным с предоставленным кредитом. Однако банки-кредиторы (такие финансовые империи, как Societe Generale S.A, Citibank N.A., Commerzbank AG, Credit LyonnaisS.A., Deutsche Bank AG, HSBC Bank Pic, ING Bank N.V., BNP Paribas) могут воспользоваться своими правами в отношении банковских счетов, на которых находятся средства по обеспечению кредита.Министр финансов России А.Кудрин назвал указанное уведомление о возможном объявлении дефолта "обычной практикой": "Мы, наконец, живем в нормальном мире, когда кредиторы выясняют отношения со своими заемщиками в установленном порядке. Есть правила, есть законы, есть суды". Однако, очевидно, что от подобных новостей российские рынки теряют миллиарды долларов и поэтому заслуживают более серьезного отношения.Вместе с тем в компании "ЮКОС" работают более 100 тысяч человек, ее акциями владеют более 50 тысяч граждан, и судьба компании важна не только для бюджетополучателей ("ЮКОС" является вторым после ОАО "Газпром" налогоплательщиком в России), но и для множества рядовых тружеников.Что же представляет из себя эта российская компания?

НК "ЮКОС" стала первой российской компанией в ежегодном рейтинге FT 500 (500 самых дорогих компаний мира), оказавшись в 2003 г. на 144-м месте. При этом, согласно данным FT, НК "ЮКОС" уверенно занимает первое место в аналогичном рейтинге Financial Times по Восточной Европе и является девятой компанией в мире в нефтегазовом секторе. А в июле 2003 г. в рейтинге лучших компаний мира Global 500 американского журнала Fortune впервые в истории мировой экономики российская компания - НК "ЮКОС" - названа мировым лидером по возврату капиталовложений и вто[Х)й в мире по рентабельности продаж.В декабре 2001 г. Ассоциация по защипе прав инвесторов объявила о результатах программы "Корпоративное управление в России-2001", направленной на оценку качества корпоративного управления среди ведущих российских предприятий. НК "ЮКОС" получила сразу три звания: "Компания с лучшей дивидендной политикой", "Компания с лучшим сайтом" и "Компания с наиболее значительными достижениями в области корпоративного управления в 2001 г.", а "Лучшим менеджером" был признан председатель правления компании М.Ходорковский.В 2002 г. Ассоциация менеджеров России и Издательский дом "Коммерсантъ" составили очередной рейтинг профессионализма руководителей российских компаний - первое место в нем как самый профессиональный менеджер занял М.Ходорковский. Кроме того, компания заняла первые места сразу в четырех номинациях на конкурсе Ассоциации по защите прав инвесторов: "Лучший менеджер", "Компания с лучшей системой взаимоотношений с инвесторами", "Компания с лучшим годовым отчетом" и "Компания с лучшим сайтом", а М.Ходорковский был признан лучшим среди ' бизнес- лидеров".В 2003 г. Ассоциация по защите прав инвесторов в очередной раз признала НК "ЮКОС" компанией с лучшим корпоративным управлением, а также компанией, оказавшей наибольшее влияние на развитие корпоративного управления в России.Несколько лет подряд НК "ЮКОС" добивается значительного прироста объемов добычи нефти - по итогах! 2003 г. объем добычи нефти составил 80,8 млн. тонн (591 млн. баррелей), включая долю в добыче зависимых компаний, учитываемых по 

методу долевого участия в объеме 0,8 млн. тонн, что на 16,3% больше объема добычи в 2002 г.Объем нефтепереработки в 2003 г. увеличился на 15,7% по сравнению с 2002 г. и составил 38,1 млн. тонн. Увеличение объема нефтепереработки в основном связано с включением в операционные результаты НК "ЮКОС" объема переработки дочерней компании Mazeikiu Nafta (Литва) в 2003 г. в размере 7,2 млн. тонн.Кроме того, НК "ЮКОС занимает второе место среди отечественных нефтяных компаний по объемам запасов нефти. Согласно независимой оценке компании DeGolyer and MacNaughton, НК "ЮКОС" возместила 338% объемов своей добычи в 2003 г. и увеличила доказанные запасы нефти и газа до 16,0 млрд, баррелей нефтяного эквивалента по методологии Общества инженеров-нефтяников (SPE). По методологии Комиссии по ценным бумагам и биржам США (SEC) возмещение запасов составило 420%, а доказанные запасы нефти и газа выросли до 13,0 млрд, баррелей.По методологии SPE объем доказанных запасов нефти, конденсата и газоконденсатных жидкостей НК "ЮКОС" и ее дочерних компаний составил 2,014 млрд, тонн (14,709 млрд, баррелей) на 31 декабоя 2003 г., что приблизительно на 7,1% больше объема запасов на 31 декабря 2002 г., который составил 1,891 млрд, тонн (13,734 млрд, баррелей).Являясь второй по величине добычи нефтяной компанией в России и девятой - в мире, НК "ЮКОС" продолжает беспрецедентными темпами наращивать добычу, разведку и инвестиции, при одновременном снижении затрат.Объем добычи нефти и газового конденсата в 2004 г. запланирован на уровне 90 млн. тонн, включая долю НК "ЮКОС" в добыче зависимых компаний, учитываемых по методу долевого участия в объеме 1.8 млн. тонн, что примерно на 11,4% превышает аналогичный показатель 2003 г.Объем добычи природного и попутного нефтяного газа в 2004 г. запланирован на уровне 7,07 млрд, кубических метров (250 млрд, кубических футов), включая долю НК "ЮКОС" в добыче зависимых компаний, учитываемых по методу долевого участия в объеме 1,95 млрд, кубических метров, что на 25,1% превышает показатели 2003 г.Ожидается, что основная часть прироста объемов добычи нефти и газового конденсата будет реализована на зарубежных рынках. Объем зарубежной реализации нефти НК "ЮКОС" ожидается на уровне 49,9 млн. тонн, что на 15,7% превышает 

аналогичный показатель 2003 г. Объем зарубежной реализации нефтепродуктов ожидается на уровне 18,8 млн. тонн, что на 3,9% выше аналогичного показателя 2003 г. Объем реализации нефтепродуктов на внутреннем рынке, как ожидается, снизится на 5,1% по сравнению с уровнем 2003 г. и составит 17,0 млн. тонн в 2004 г.Экспорт нефти за территорию Российской Федерации, включая поставки на Mazeikiu Nafta, ожидается в 2004 г. на уровне 57,7 млн. тонн, что на 17,3% превышает аналогичный показатель 2003 г. В 2004 г. ожидается снижение объема экспорта не(|ггепродуктов, без учета реализации Mazeikiu Nafta, на 3,8% по сравнению с уровнем 2003 г. до 11,4 млн. тонн.Утвержденный план капитальных вложений без учета возможных приобретений составляет в 2004 г. 1,9 млрд, долларов, включая около 300 млн. долларов на развитие бизнеса. Ожидаемый объем капитальных вложений в 2003 г. составляет около 1,7 млрд, долларов в соответствии с US GAAP.Объем капитальных вложений в нефтепереработку и развитие сбытовой сети ожидается в 2004 г. на уровне 586 млн. долл, по сравнению с 336 млн. долл, в 2003 г. Увеличение объема капвложений в нефтепереработку и сбыт в 2004 г. по сравнению с 2003 г. связано в основном с ростом вложений в модернизацию НПЗ, направленную на повышение объемов производства высокооктанового бензина, а также ростом инвестиций в развитие транспортной инфраструктуры и АЗК (все данные приводятся без учета результатов работы ОАО "Сибнефть", которая юридически является дочерним предприятием НК "ЮКОС").В настоящей рыночной экономике компании становятся банкротами, если являются убыточными. НК "ЮКОС" же назвать убыточной нельзя: ее чистая прибыль по итогам 9 месяцев 2003 г. превысила 3,5 млрд, долларов. При этом чистая задолженность компании не превышает 4 млрд, долларов, а в случае расторжения сделки по слиянию с НК "Сибнефть" ей должны быть возвращены более 3 млрд, долларов. НК "ЮКОС" была и остается очень эффективной и перспективной компанией, но то, что происходит вокруг нее, без всяких сомнений, может превратить ее в банкрота.Возможно, социальная справедливость и наказание опальных олигархов этого (несколько десятков миллиардов долларов) стоит.
Н. Ефимов

Для Владимира Ивановича, проработавшего директором госпединститута с 1959 по 
1970 гг., весна 2004 г. стала последней.

Болью и скорбью переполнено сердце каждого, кто вместе с ним работал, учился и 
лично знал Владимира Ивановича. Для всех нас жизнь Владимира Ивановича закончи
лась внезапно. Будучи директором нашего пединститута, он никогда не сдавался недугам, 
был всегда жизнелюбивым, не терял оптимизм.

Сибирь определила судьбу Владимира Ивановича.
В июне 1959 года, когда он легко влился в педагогический и студенческий коллектив 

нашего родного пединститута, это был уже педагог-новатор, эрудированный, с богатей
шим опытом, прогрессивный, инициативный директор.

В это нелегкое время наш пединститут очень нуждался в таких руководителях, каким 
был Владимир Иванович.

Он заботился не только о высоком качестве и совершенствовании учебного процесса, 
но и о серьезных научных исследованиях, воспитании в студентах необходимых черт 
высококвалифицированного специалиста, настоящего Учителя, а также о формировании 
нового человека - гражданина, патриота.

Мы помним, что все добрые дела, злободневные вопросы, первостепенные проблемы 
были в центре внимания Владимира Ивановича, решались они эффективно, быстро и 
решительно.

Все Владимир Иванович пропускал через свое чуткое, доброе сердце. Горько созна
вать, что это горячее сердце на 77-м году жизни перестало биться. Добрая память о 
Владимире Ивановиче и свет его души не погаснут. В нашем сердце Владимир Иванович 
останется светлым человеком.

Совет ветеранов ТюмГУ"
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У пас с б/гсином больше общих umnefiecoC
Хорошо, когда по жизни рядом с тобой идет брат. Сергей и Алек

сандр Кертманы - выпускники Тюменского государственного универ
ситета, они оба окончили химический факультет, защитили канди
датские диссертации. Их профессиональные интересы лежат в од
ной плоскости, но в жизни они совсем разные. Впрочем, в этом нет 
ничего удивительного - у каждого своя судьба, свои суждения, вкусы 
и привычки. Важно другое, в любую трудную минуту они всегда 
будут рядом - на то и братья.

1 . Легко ли быть старшим 
/младшим/ братом?

2. Вам никогда не хотелось 
иметь вместо брата сестру?

3. Вы считаетесь с мнением бра
га?
4. Как ссоритесь?
5. Кто чаще всего делает пер

вый шаг к примирению?
6. Вам в детстве ставили брата 

л пример?
7. На ваш взгляд, кто из вас 

двоих лидер?
8. Какая фамильная черта ха

рактера присуща вам обоим?
9. В чем ваше кардинальное от

личие?
10. За что больше всего уважа

ете брата?
1 I. Кому вы обязаны выбором 

профессии?
12. Поступая в вуз, каким пред- 

р!ляли будущее?
13. Планируете защитить док

торскую диссертацию?
Химия вас кормит?

15 Как вы считаете, суще- 
тоует хоть малая степень ве- 
оятности, что лауреатом Но

белевской премии в области

Сергей Витальевич, кандидат 
химических наук, доцент, дей
ствительный член Международ
ной академии наук экологии и бе
зопасности жизнедеятельности, 
директор инновационного научно- 
производственного комплекса 
ТюмГУ.1. Никогда не задумывался об этом, но точно одно, все шишки - тебе.2. Нет, с братом больше общих интересов.3. Когда как. Все зависит от обстоятельств. Но, по большому счету, да.4. Очень редко.5. У нас как-то не было в отношениях таких серьезных проблем, чтобы потом делать шаг к примирению.6. Мы оба были хорошими мальчиками.7. Наверное, в большей степени я.

химии станет тюменский уче
ный?

16. Если бы вы стали обладате
лем крупной премии, как распо
рядились бы денежными сред
ствами?

17. Ваш главный жизненный 
принцип?

18. Легко прощаете обиды?
19. Верите ли вы в судьбу?
20. Какие составляющие необ

ходимы вам для счастья?
21. Чем занимается ваша жена?
22. У вас есть дети?
23. Вы хотите, чтобы дети по

шли по вашим стопам?
24. Что можете сделать соб

ственными руками?
25. Как любите отдыхать?
26. Ваше любимое время года?
27. Какой вид спорта нравится?
28. Что любите почитать на до

суге?
29. Какую музыку слушаете 

с удовольствием?
30. Можете отнести себя к раз

ряду гурманов?
31. Вы "жаворонок" или "сова"?
32. Если черная кошка перебе

гает дорогу, как реагируете?

8. Открыто высказывать собственное мнение, каким бы оно не было.9. Может быть, я более решительный.10. За то, что он - брат.И. По всей видимости, первому учителю химии, Тамаре Николаевне Шабуровой, которая показала не только книжную химию, но и ее практическую сторону. Хотя, в принципе, я мог с таким же успехом выбрать любую другую профессию. Например, в десятом классе я занял первое место в олимпиаде по химии, физике и математике. И как показало будущее, я вполне могу естественные науки реализовать в производстве и быть не только ученым, но и в какой-то степени управленцем.12. Никаким. Я просто хотел заниматься химией. Первые мысли о будущем в профессиональном плане появились лишь после первого курса.

Александр Виталь
евич. кандидат хими
ческих наук, доцент 
кафедры неорганической 
и физической химии 
ТюмГУ.1. Наверное, трудно, потому что старший брат всегда считает, что младший все делает не так, как нужно.2. Такая мысль мне не приходила в голову, но, возможно, это было бы и неплохо.3. Да, хотя совсем не обязательно, что прислушаюсь к его словам и сделаю так, как он советует.4. В детстве ссорились достаточно часто, бывало и такое, что дрались.Сейчас, размолвки бывают крайне редко.5. Наверное, я.6. Нет. Нас родители никогда не сравнивали. 7. Наверное, все-таки Сергей.8. Скорее всего, упорство в достижении поставленной цели.9. У нас разный характер: он обладает более твердым, я - мягким. 10. За порази- I тельную рабо-тоспособность. И. Ско-13. Ко- \нечно плани- Ж РУ»- \14. Сейчас - Жда, и не только меня. У нас боль- шой коллектив, кото- рый плодотворно рабо- тает. Я думаю, что фун- даментальные знания мы достаточно хорошо применяем на практике, о чем свидетельствуют многочисленные дипломы, грамоты и благодарности. Во времена Советского Союза научное исследование "Термохимия сорбционных процессов", выполненное мной в соавторстве с коллегами, по актуальности занимало одно из ведущих мест в отечественной науке. Как видите, знания, приобретенные в то время, сегодня пригодились, чтобы выполнять прикладные работы.15. Это нереально.16. Смотря, какую сумму считать крупной премией. У нас хорошие, солидные заказы. Допустим, сейчас мы работаем над проектом, стоимость которого составляет 3 миллиона рублей. И для кого-то это крупная сумма, а для нас - уже не очень. Но если абстрагироваться от реальности, то я вложил бы эти деньги в развитие производства. Сейчас проблема в том, что многие стараются получить сиюминутную выгоду, не думая о перспективе на будущее.17. ?Кить так, чтобы спокойно спать.18. В целом, я не акцентирую внимание на них, но... помню, и в разведку с этим человеком в следующий раз не пойду, не прощаю предательства.19. Есть определенное счастливое или неудачное стечение обстоятельств, которое либо помогает, либо - наоборот, но, человек, если захочет, всегда может взять ситуацию

рее всего, брату, которому химия очень нравилась. А с седьмого класса этой наукой увлекся и я. Плюс ко всему, в школе был замечательный учитель химии, Тамара Николаевна Шабурова.12. Представлял таким, какое оно есть сейчас в действительности, то есть я хотел преподавать в университете, заниматься вузовской наукой.13. Да. Сейчас я являюсь научным руководителем двух аспирантов. Думаю, что к концу 2005 года они успешно защитят свои научные работы, а следом - я.14. Кормит, я не жалуюсь.15. Вряд ли. Я считаю, что для этого нужна академическая, а не вузовская наука. У нас есть приборная база, но не того уровня, чтобы делать открытия, которые потянут на Нобелевскую премию. К примеру, когда я в свое время работал над кандидатской диссертацией, то большую часть научных исследований проводил в Новосибирске, Ленинграде и Свердловске.16. Во-первых, обеспечил . бы достойное будущее сво-
k им детям и родителям. А
Ж во-вторых, можно былоЖ^ бы уже думать об от-крытии научной ла- боратории с са- мым современ- 

Ж ным оборудо- 
Ж ванием.под _роль И В ЛЮ- бой момент поменять свою ^кжизнь. ^к20. Здоровье ^кродных и близких лю- ^кдей и благополучие в се- ^кмье. ^к21. Она - химик, рабо- ^к тает в нашем инновационном научно-производственном ком - плексе.22. Д ва сына и дочь.23. До чь уже работает вместе с нами.24. Могу спокойно работать по дереву. Самостоятельно построил пристрой к частному дому, в котором когда-то жили. Мог бы построить и целый дом. Многое приходилось делать своими руками и в лаборатории.25. В основном на даче.26. У природы нет плохой погоды...27. Хоккей.28. Как такового досуга нет. Читаю газеты и специальную литературу.29. Песни Владимира Высоцкого.

17. Справедливость.18. Я не умею долго обижаться. Злость, досада проходят очень быстро, поэтому, как правило, успеваю применить принцип^К Шателье, согласно которому на каждое действие система отвечает противодействием.19. Вероятно, да. К примеру, в молодости я иногда думал, как было бы здорово, если бы у моей жены день рождения совпал с моим, то есть, 27 июля, или был хотя бы 27 июня. Так оно и случилось. Моя жена родилась 27 июня.20. Здоровье родителей и хорошая семья.21. Она работает заведующей производством в столовой ТюмГУ.22. Да, сын и дочь.23. Если честно, то нет. Сейчас есть более востребованные специальности.24. Многое: починить, отремонтировать - все делаю своими руками - это без проблем. А с таким материалом, как дерево, я вообще на "ты", поскольку мой отец <^Ж мастером по дереву.25. Мы просто уезжаем всей семьей поближе к теплым краям. Совместный отдых - наша семейная традиция.26. Люблю лето, потому что тепло, потому что можно наконец- то отдохнуть после достаточно напряженного учебного года.27. Мне нравятся подвижные игры: волейбол, баскетбол.28. Если выдается свободное время, читаю либо научную фантастику, либо исторические книги.29. Из отечественных групп предпочитаю слушать "Машину времени", обожаю песни Владимира Высоцкого. Среди зарубежных исполнителей нравятся такие давно известные группы, как "Абба" и "Бони-М". Порой с удовольствием слушаю классические произведения.30. Нет. Моя жена прекрас- i но готовит, но по большому.' сче- Ж ту, в еде я непривередлив и ^к практически ем все, что она подает на стол.31. В последнее время стал "жаво- ронком".32. Я берусь за пуговицу и спокойно иду даль- I ше.
30. яабсолютно ^к непритязателен Ж в еде. Главное, Ж чтобы она была ка- Ж чественной. 131. "Сова". ’32. Я не суеверен, поэтому спокойно про- должаю свой путь, все равно идти надо.

О. Коваленко
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ОТ РЕДАКТОРА
Перед вами, читатель, специ

альный выпуск нашей газеты. Пе
реживали, готовились к выходу вы
пуска - ведь нужно донести до вас 
всю радость и счастье, которые 
нас наполняют. Дни науки прошли, 
но мы все еще полны тем духом, 
который витает в воздухе. Запом
нились добрые лица коллег, при
ехавших специально к нам, в Ин
ститут, за многие версты. Вместе 
мы анализировали и делали точ
ные выводы, обсуждали научные 
проблемы и спорили. Читайте, 
просматривайте фотографии - и 
пусть наша научная жизнь раскро
ется перед вами.

И.Лопарев

О ГЛАВНОМ

ДНИ НАУКИ -

В Институте государства и права Тюм- 
ГУ с 7 по 22 апреля прошли Дни науки - 
событие долгожданное и знаковое для 
всех нас. Профессорско-преподаватель
ский состав, сотрудники Института и сту
денты заранее готовились и питали ог
ромные надежды на успешное проведе
ние Дней науки. Ожидания оправдались, 
и теперь с уверенностью можем расска
зать вам, уважаемые читатели, о том, что 
произошло в рамках этого мероприятия.

8 - 9 апреля состоялась Всероссийс
кая научно-практическая конференция 
"Проблемы юридической ответственнос
ти: история и современность";

9 апреля в рамках всероссийской кон
ференции прошел Межрегиональный на
учно-практический семинар "Международ
ное право в деятельности правопримени
тельных органов";

15 апреля был проведен Межрегио
нальный научно-практический семинар 
"Формирование модели специалиста в 
сфере государственного и муниципаль
ного управления";

16-17 апреля состоялось заседание 
Диссертационного совета Д 212.274.06;

22 апреля общеуниверситетская сту
денческая научная конференция.

Дни науки были насыщены интересны
ми встречами студентов с представителя
ми иногородних вузов, беседами с вид
ными деятелями российской юридичес
кой науки и практиками. Новый опыт - 
лишь часть того, что приобрел Институт. 

Мы обрели друзей, коллег. Продемонст
рировали уровень подготовленности про
фессорско-преподавательского состава и 
студентов. Со словами уважения и при
знательности Институту и его руковод
ству, в лице директора ИГиПа, профессо
ра Г.Н.Чеботарева, выступили такие изве
стные ученые, как профессор А.С.Шабу
ров (Уральская государственная 
юридическая академия), В.В.Гриб (Рос
сийская академия юридических наук), про
фессор 3.3.Зинатуллин (Удмуртский го- 
суниверситет) и многие другие. Немало
важна роль и руководителей секций, на 
которых легло решение почти всех основ
ных организационных вопросов работы.

Организаторы конференции, Институт 
государства и права ТюмГУ и Российская 
академия юридических наук, собрали 
представителей 15 юридических вузов: 
Башкирского государственного универси
тета, Омского государственного универ
ситета, Сургутского государственного уни
верситета, Удмуртского государственно
го университета, Уральской государствен
ной юридической академии, Института 
государства и права РАН и других.

Работа велась на секциях "Проблемы 
конституционно-правовой ответственнос
ти" (руководитель секции профессор 
Г.Н.Чеботарев), "Концепции юридической 
ответственности в теории права" (руко
водитель доцент Е.В.Пономаренко), "Ис
торические аспекты юридической ответ
ственности" (руководитель профессор 

Бортникова), "Проблемы уголовно-про
цессуальной ответственности" (руководи
тель профессор Л.М.Володина), "Пробле
мы криминалистики" (руководитель до
цент Е.В.Смахтин), "Современные про
блемы уголовной ответственности" 
(руководитель доцент В.В.Петров), "Про
блемы ответственности в материальном 
праве, гражданском и арбитражном про
цессе" (руководитель доцент Н.В.Сухо
ва), "Проблемы юридической ответствен
ности в административном и финансовом 
праве" (руководитель профессор 
В.Е.Севрюгин), "Проблемы ответственно
сти в трудовом и социальном праве" (ру
ководитель доцент И.П.Чикирева), науч
но-практическим семинаром руководил 
профессор С.Ю.Марочкин.

В заключительной части конференции 
в Институте государства и права на орга
низационном собрании создано Тюменс
кое региональное отделение Российской 
академии юридических наук. Председа
телем избран профессор Геннадий Нико
лаевич Чеботарев, Заместителем пред
седателя - профессор Института государ
ства и права Людмила Мильтоновна Во
лодина. Ученые, собравшиеся на 
Всероссийской конференции, были еди
нодушны в принятии ответственного ре
шения на организационном собрании.

Л. Игорев

АБИТУРИЕНТУ - 20041
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В Институте государства и права со
стоялся День открытых дверей. Всех дру
зей и гостей радушно встретило руко
водство Института, в лице директора - 
профессора Г.Н.Чеботарева, заместите
ля директора по учебной работе Л.М.Во
лосниковой, заместителя директора по 
внеучебной работе Д.А.Авдеева. На со
брании с абитуриентами шла речь о по
ступлении в Институт на различные спе
циальности. Беседу с гостями вели и 
заведующие кафедрами Института, рас
сказали о работе кафедр, возможностях 
роста на пути получения высшего обра
зования, соответствующего всем обра
зовательным стандартам. Многим при
шедшим были вручены буклеты Институ
та, последний выпуск газеты "Jurati" это 
позволило более полно и красочно пред
ставить институтскую жизнь - не только 
учебную, научную, но и, по-настоящему, 
студенческую, творческую, наполненную 
мгновениями радости за свои успехи и 
за успехи товарищей, мгновениями усер
дия, самоутверждения, которые положат 
начало профессиональному росту каж
дого.

Именно это ждет ребят, выбравших 
Институт государства и права. По сло
вам директора Геннадия Николаевича Че
ботарева, каждого поступившего ждет 
светлое будущее, каждый станет само
достаточным человеком и успешным, во
стребованным специалистом.

И. Лопарев
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В рамках проведения 
Дней науки в Институте го
сударства и права состоя
лась Всероссийская науч
но-практическая конферен
ция "Проблемы юридичес
кой ответственности: исто
рия и современность". 
Организаторами конферен
ции выступили Институт го
сударства и права ТюмГУ 
и Российская академия 
юридических наук.

Актуальность обсуждае
мой темы привлекла ши
рокий круг заинтересован
ных участников, среди ко
торых были крупные уче- 
ные-юристы, 
представители органов го
сударственной власти и 
местного самоуправления, 
практические работники, а 
также студенты, аспиран
ты и преподаватели инсти
тута.

Пленарное заседание, 
проводившееся в Белом 
зале административного 
корпуса ТюмГУ, открыл 
Геннадий Николаевич Че
ботарев, директор инсти
тута, проректор ТюмГУ, за
ведующий кафедрой кон
ституционного и муници
пального права, доктор 
юридических наук, про
фессор. В кратком привет
ственном слове он отме
тил, что в рамках конфе
ренции институт собрал 
представителей 15 вузов 
России. Изложив порядок 
и регламент работы кон-

ПРОБЛЕМЫ ЮРИДИЧЕСКОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ:
ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ

(заметки после конференции)
ференции, Г.Н.Чеботарев предоставил 
слово Г.Ф.Куцеву.

В своем приветствии Геннадий Филип
пович Куцев, ректор ТюмГУ, подчеркнул, 
что юридический факультет появился в 
ТюмГУ только в 1985 году, поздравил вы
сокое юридическое собрание с началом 
работы конференции и пожелал успешной 
работы.

ренции, сказал, что данное заседание яв
ляется продолжением разговора, начав
шегося в Институте в сентябре 2003 года 
на Всероссийской научно-практической 
конференции "Конституция России. 10 
лет: опыт реализации". Завершая при
ветствие, Н.М.Добрынин пожелал присут
ствующим по-настоящему творческого по
иска.

зиций естественного права сравнил пози
тивную ответственность с обязанностями. 
В заключение докладчик сделал вывод, что 
социальная позитивная ответственность 
является обязанностью с точки зрения шко
лы естественного права.

Максим Станиславович Матейкович, 
проректор по работе с филиалами ТюмГУ, 
доктор юридических наук, профессор ка-

ственности государства. Подводя итог сво
ему выступлению, автор подтвердил воз
можность привлечения к конституционно
правовой ответственности государства в 
случае нарушения норм Конституции РФ^ 

Степан Михайлович Киричук, глава г. Тю
мени, в своем докладе остановился на воп-“ 
росах ответственности органов государ
ственной власти за принимаемые реше-

Владислав Валерьевич Гриб, председа
тель исполнительного комитета Российс
кой академии юридических наук, назвал 
Тюмень юридической столицей Западной 
Сибири, где в последние годы выросла 
плеяда молодых ученых, открывших мно
жество интересных тем для научных иссле
дований.

Анатолий Степанович Шабуров, доктор 
юридических наук, профессор Уральской 
государственной юридической академии, 
первым сделал научный доклад на пле
нарном заседании. Его выступление было 
посвящено анализу проблемы позитивной 
юридической ответственности. А.С.Шабу
ров остановился на теориях определения

федры конституционного и муниципально
го права, говорил о конституционно-пра
вовой ответственности Российской Феде
рации и ее органов за неисполнение со
циальных обязательств перед населением. 
Докладчик напомнил о том, что одним из 
постулатов правового государства являет
ся взаимная ответственность государства,

В.В.Гриб добавил, что Российская ака
демия юридических наук совместно с Ин
ститутом проводит уже не первую конфе
ренцию, неизменно самого высокого ка
чества.

Николай Михайлович Добрынин, заме
ститель губернатора Ханты-Мансийского 
автономного округа - Югры, отметил вы
сокую значимость и актуальность за
явленной темы конфе-

категории "позитивная юридическая от
ветственность", рассмотрел содержание 
концепции юридической ответственности. 
Он подчеркнул, что достаточно трудно вы
делить признаки позитивной ответствен
ности в отличие от негативной рет
роспективной. С по-

общества и личности, обозначил примеры 
ответственности государственных органов, 
должностных лиц, политических партий и 
поднял вопрос об ответ-

ния. Докладчик особо подчеркнул необхо
димость обеспечения гарантиями 
взаимоотношений различных уровней вла
сти, закрепления ответственности за при
нимаемые ими решения.

В своем выступлении Геннадий Нико
лаевич Чеботарев, директор института, 
поднял проблему муниципально-правовой
ответственности выборных 
должностных лиц местно-
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го самоуправления перед населени
ем. Напомнил, что в 2005 году на 
территории Тюменской области пред
стоит вновь создать более 350 муни
ципальных образований, и высказал 
опасение, что нет гарантий того, что 
во всех муниципалитетах ответствен
ный пост главы муниципального об
разования будет занимать достойный 
человек.

Докладчик подробно остановился 
на природе ответственности (консти
туционно-правовой или муниципаль
но-правовой) и порядке привлече
ния к ней. Завершая свое сообще
ние, Г.Н.Чеботарев пришел к выводу 
о том, что ответственность выбор
ных должностных лиц местного са
моуправления перед населением 
может быть как конституционно-пра
вовой, так и муниципально-правовой, 
в зависимости от того, в актах како
го уровня содержатся правовые нор
мы: федеральном, региональном или 
местном.

Судья Тюменского областного суда 
Александр Николаевич Величко по
святил свое выступление проблемам 
уголовной ответственности несовер
шеннолетних.

Выступление Зинура Зинатуллови- 
ча Зинатуллина, заведующего кафед
рой уголовного процесса, доктора 
юридических наук, профессора Уд
муртского государственного универ
ситета, касалось понятия видов и ос
нований применения уголовно-право
вой ответственности. 3.3.Зинатуллин 
вступил в дискуссию с А.С.Шабуро
вым применительно процессуальной 
ответственности и подчеркнул, что 
уголовно-процессуальная ответствен- 

^ность существует и ее формы нельзя 
сводить только к негативной ответ- 

-^ственности.
С докладом на пленарном заседа

нии выступила Наталья Валерьевна 
Колотова, выпускница юридического 
факультета ТюмГУ 1990 года, уче
ный секретарь Института государства 
и права Российской академии наук, 
кандидат юридических наук, продол
жившая тему конституционной ответ
ственности государства за деятель
ность должностных лиц как пробле
мы публичного права. Н.В.Колотова 
обозначила необходимость рассмот
рения в единстве частно-правовых и 
публично-правовых элементов ответ
ственности государства в различных 
отраслях права.

Завершила пленарное заседание 
Ольга Николаевна Бортникова, доктор ис
торических наук, профессор кафедры те
ории и истории государства и права ИГи- 
Па, обратившаяся к теме "Юридическая 
ответственность за политический терро
ризм: из истории проблемы" и напом
нившая участникам конференции о том, 

w что чем более суровые меры применяло 
государство в борьбе с терроризмом, тем 
более изощренные формы принимал тер
рор.

Работа конференции продолжалась на 
секционных заседаниях по 9 направлени
ям в течение двух дней. Каждый присут
ствующий на конференции получил воз-

можность выступить по острым пробле
мам института юридической ответствен
ности в науке и практике.

По справедливому определению замес
тителя директора института по научной ра
боте, заведующей кафедрой уголовного 
процесса и криминалистики, доктора юри
дических наук, профессора Людмилы Миль- 
тоновны Володиной, "статус всероссийс
кой научно-практической конференции под
твержден".

Л. Рагозина

В Институте государства и права ТюмГУ в 
рамках Дней науки прошел научно-практичес
кий семинар "Международное право в дея
тельности правоприменительных органов", про
должением которого стала состоявшаяся в этот 
же день презентация кафедры международно
го права - организатора семинара. Одной из 
основных целей данных мероприятий была по
пуляризация международного права в граж
данском, научном и студенческом сообществе.

В семинаре участвовали преподаватели, ас
пиранты, студенты, а также работники право
применительных органов, в частности: В.Д.Бе- 
кетова, начальник центра по работе с иностран
ными гражданами паспортно-визового управле
ния ГУВД Тюменской области; Т.Б.Садовщикова, 
президент Тюменской областной нотариальной 
палаты; О.А.Филиппова, начальник отдела по 
правовому контролю за деятельностью 
нотариата, адвокатуры и учреждений юстиции 
по регистрации прав на недвижимое имуще
ство и сделок с ним Управления Министерства 
юстиции РФ по Тюменской области, и др.

На семинаре обсуждались такие актуальные 
вопросы, как проблемы правового статуса ино
странцев в РФ; проблемы легализации иност
ранных официальных документов; реализация 
норм международного права в деятельности 
органов внутренних дел, международных су
дебных учреждений и др.

Открыл работу семинара заведующий ка
федрой международного права, доктор юри
дических наук, профессор Сергей Марочкин. В 
своем выступлении он отметил значимость про
водимого семинара, необходимость обсужде
ния практических вопросов применения норм 
международного права и его популяризации.

Особый интерес вызвали выступления ра
ботников правоприменительных органов. В 
своем докладе "Проблемы правового статуса 
иностранцев в Российской Федерации" Вера 
Бекетова акцентировала внимание на пробе
лах в российском законодательстве, регули
рующем правовой статус иностранцев, на осо
бенностях применения международных дого
воров в деятельности российских паспортно- 
визовых служб.

Татьяна Садовщикова, выбрав тему своего 
выступления "Международная действитель
ность в юридических документах (проблемы их 
легализации)", проанализировала процедуру 
легализации иностранных официальных доку
ментов и вопросы применения в данной про
цедуре международных договорных норм.

Выступление Ольги Филипповой "Управле
ния Министерства юстиции в международном 
сотрудничестве", в котором она продолжила 
рассмотрение процедуры легализации офици
альных документов, было также обращено к 
общим вопросам участия Министерства юсти
ции РФ и его территориальных управлений в 
международных связях.

Работу семинара продолжили доклады ос
тальных участников семинара, отличавшиеся 
актуальностью, свежестью взглядов их авто
ров, разносторонностью рассматриваемых воп
росов и проблем.

В заключение семинара были подведены 
итоги, принято решение об опубликовании 
сборника статей участников семинара и о це
лесообразности периодического проведения 
подобной встречи.

На презентации кафедры международного 
права состоялось историческое событие: в 
торжественной обстановке между Институтом 
государства и права ТюмГУ в лице его дирек
тора Геннадия Чеботарева и Центром инфор
мации и документации Совета Европы в Ураль
ском регионе в лице его руководителя Льва 
Лазутина было подписано соглашение об от
крытии на базе ИГиПа информационного пун
кта указанного центра. Работа этого пункта, 
как и проведенные научно-практический се
минар и презентация кафедры, безусловно, 
будут способствовать распространению зна
ний о международном праве и повышению 
его популярности в различных кругах.

О. Кислицина
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J?oJJu или апиль жизни?

Какие же всё-таки мы странные 
существа - люди, всё время что-то 
делаем: работаем, копошимся, на 
что-нибудь заморачиваемся. Я по
нимаю, что во время рабочего дня 
можно и поднапрячься - заставля
ет начальство, да и как-никак ку
шать хочется порой. Зато в сво
бодное время можно расслабиться 
на полную катушку (причём под гла
голом "расслабиться" многие по
нимают лежание на диване и про
смотр телевизора). Да, многие, но 
только не участники выставки, про
шедшей в Институте государства и 
права ТюмГУ с 9 по 11 апреля 2004 
года.

Резонно возникает вопрос: ка
ким образом всё'это связано с вы
ставкой? Да всё очень просто, ведь 
выставка прошла под названием 
"Моё хобби". Вот уж действитель
но, люди, которые учатся и работа
ют в ИГиПе, берут от жизни всё, 
ведь они не только преуспели в 
учёбе и научной деятельности, но в 
свободное время ещё и успевают 

заниматься де
лом, за которое 
им по сути никто 
не платит. Но это 
их совершенно 
не расстраивает, 
ведь всё это идёт 
от души и для 
неё, родимой. 
Как сказал Люк 
де Клапье Вове- 
нарг: "Сознание 
плодотворности 
труда есть одно 
из самых лучших 
удовольствий".

Да и в самом 
деле, чего стоят

только работы преподавателя ка
федры теории и истории государ
ства и права Алексея Валерьевича 
Кузнецова. Плетёные корзины, раз
личные бутылки и банки, ко
торые, пройдя через руки 
мастера, обретают новую 
жизнь, которая гораздо при
влекательней. И это далеко 
не полный перечень того, на 
что способен Алексей Вале
рьевич. По словам знакомых, 
дома у него даже табуретки, 
и те сделаны собственными 
руками. Вот вам настоящий 
HAND MADE, а не то, что по 
MTV показывают.

HAND MADE’om можно без 
всякого сомнения назвать и 
работы Эльвиры Эдуардов
ны Анейчик, куратора 
спортивного направления 
ИГиПа. Казалось бы, масте
ру спорта международного 
класса по борьбе самбо дол
жно быть чуждо такое увле
чение, как вышивка крести

ком. Но не тут-то было, работы вы
полнены с такой ювелирной точно
стью, что никакого крестика не вид
но, а перед нами предстаёт насто
ящий шедевр.

Не меньшего внимания заслу
живают работы уже небезызвест
ного художника, студента второго 
курса специальности "Юриспруден
ция" Эдмона Мужикяна. А ведь это 
при всё при том, что Эдмон не 
имеет художественного образова
ния, да ещё к тому же и пишет 
левой рукой. Это уже далеко не 
первая выставка работ Эдмона. И 
в каждой его картине ты находишь 
для себя что-то новое, пытаешься 
погрузиться в неё, чтобы наиболее 
полно прочувствовать то, что видел 
художник, когда творил.

Огромное впечатление на меня 
произвели фотографии, сделанные 

Денисом Зиновьевым. 
Даже и не подозревал, 
что ТАКОЕ может скры
ваться за объективом 
фотоаппарата. Ведь в 
стремительном потоке 
трудовых будней мы не 
замечаем ни росы на ли
стьях, ни сетей хитросп
летённой паутины меж
ду травинками, а он за
метил, мало того, он до
нес это до нас, раскрыл 
глаза на то, что творится 
не только вокруг нас, но 
и под ногами.

Огромная коллекция 
марок собрана аспиран
том кафедры конституци
онного и муниципально
го права Игорем Лопа
ревым. Вот только, к сожалению, 
мне не удалось узнать, какая же из 
марок является самой старой и са
мой редкой.

Особо хотелось бы отметить 
предметы, собранные и предостав
ленные заместителем директора по 
внеучебной работе Дмитрием Алек

сандровичем Авдеевым.
Его экспозиция носила 

L символическое название 
■ "Эхо минувшей войны", 
fl Надо сказать, что здесь я 
В увидел такие экспонаты, 
К которые не в каждом му- 
fl зее найдёшь. Чего стоит 

только каска советского во
ина. По мнению самого 
коллекционера, она ис
пользовалась для приго
товления пищи, потому как 
имела серьёзные повреж
дения в области дна. Пра
вильнее сказать, дно от
сутствовало вовсе. Я об
ратил внимание на штык 
от советской винтовки, ко
нец которого был облом
лен. Видать, им было про
ткнуто не одно тело фаши
стского захватчика. Я пред-

ставлял сцены ожесточённых сра
жений под Москвой или на Курс
кой дуге.

Но от дней минувших вернёмся 
в день сегодняшний и скажем, что 
помимо вышеперечисленных работ 
на выставке была представлена 
коллекция монет советской эпохи, 
собранная А.Т.Шулининым. Также 
моё воображение поразили знач
ки, которые в большом количестве 
были представлены на выставке.

За время работы выставки её 
посетило не менее пятисот чело
век: студенты, аспиранты, препо
даватели, в том числе участники 
Всероссийской научно-практичес
кой конференции "Проблемы юри
дической ответственности: история 
и современность" и абитуриенты, 
которые пришли на "День откры
тых дверей", может быть, в буду- нь 
щем студенты ИГиПа. Надо ска-^ 
зать, что все остались довольны и^ 
ни один человек из посетителей 
выставки "Моё хобби" не остался 
равнодушным. Завидуй, весь Тюм
ГУ: вот какие интересные люди 
учатся и работают в ИГиПе!!!

Александр Стешенцев

ПЕСНЯ ЛЬЕТСЯ

40 ЛЕТ НА УЛИЦЕ. 
ВХОД СВОБОДНЫЙ

"Дмитрий Кириллов приглашает 14 ап
реля 2004 года в ДК "Строитель" - авторс
кий концерт "40 лет на улице". Вход сво
бодный". Наверняка многие из нас увидели 
эти призывы в стенах нашей альма-матер, а 
кому-то пришло SMS-сообщение с анало
гичным текстом, но так или иначе мы с 
нетерпением ждали этот день. Дмитрий 
Александрович и ранее радовал нас своими 
музыкальными изысками на праздничных 
вечерах, а тут - целый концерт... Что бы это 
значило?

А кто не знает, спе
шу сообщить, что 15 
апреля 2004 года пре
подавателю кафедры 
гражданского права и 
процесса, кандидату 
юридических наук 
Дмитрию Александро
вичу Кириллову испол
нилось 40 лет, с чем 
мы его от всей души и 
поздравляем. А также 
благодарим за пода
ренный нам приятный 
вечер - все-таки нелег
кое это дело - накану
не такого праздника 
уделить три часа и посвятить нас в свое 
музыкальное творчество.

В просторном зале Дворца культуры со
бралось много народу: это и родственники 
Дмитрия Александровича (мама подбадри
вала его из зала), коллеги по работе, пре
подаватели, тюменские барды, со сцены 
исполнившие несколько песен для юбиля
ра, а также его студенты.

Программу возглавила в пику промозг
лой дождливой погоде песня о Тюмени, о 
нашей "породистой сибирской грязи". Да
лее юбиляр исполнил несколько песен из 
своего "нефтяного" цикла, мы узнали об 
истории городов Нового Уренгоя, Салехар
да, Нягани (Д.Кириллов, как он сам скром
но отметил - единственный бард, который 
нашел-таки рифму к слову Нягань). Потом 
мы едва уловили легкий запах костра и 
печеной картошки, и вот Дмитрий Алексан

дрович вместе с нами 
уже сидит на бревныш
ке в красных огненных 
бликах и под звон се
ребряных струн доно
сится его голос: 
"...лишь вера возвра
щает нам мечту...".

Звучали песни в 
светлую и добрую па
мять Сергея Есенина, 
Владимира Маяковско
го, Михаила Булгакова, 
Владимира Высоцкого 
и многих других. Ду
мается, что многие 
были тронуты песнями 
о ветеране войны 

("Смертный бой"), о подводной лодке 
"Курск", о тех, кого с нами больше нет.

Вторая половина юбилейного концерта 
началась с рассказа о Грушинском фести
вале и с песни о находчивости российских 
бардов, а также о том, каким чудом на од
ной поляне летом может поместиться и Крас
нодар, и Сургут, и Москва и многие другие 
города нашей бескрайней Родины. Потом 
женскую тематику сменила песня "О любви 
к сварочным аппаратам". По просьбе зри
телей юбиляр исполнил свою любимую 
"Песню о мастере", которую, как признался 
Дмитрий Александрович, он хотел оставить 
на закуску. Что сделаешь, желание зрите
лей - закон. А законы надо исполнять.

Потом неожиданно, как сказал именин
ник, из кустов выехал черный рояль, а Дмит
рий Александрович, положив гитару, без 
запинки исполнил на нем "Небесную рапсо
дию" Михаила Таривердиева. Что тут ска
жешь - талант не скроешь.

Дмитрий Вахлов

ОТКРЫТОЕ ЗАНЯТИЕ t

ИНТЕРЕСНЫЙ СЕМИНАР
Обучение в вузе, как известно, немысли

мо без проведения семинарских занятий. 
Именно на семинарах студенты закрепляют 
знания, полученные ими на лекциях, а так
же в ходе работы с учебной, дополнитель
ной литературой и с иными источниками 
информации.

В Институте государства и права ТюмГУ 
(ИГиП) довольно часто проводятся семина
ры в форме деловой игры. Например, орга
низуются импровизированные заседания 
судов по рассмотрению гражданских и уго
ловных дел.

Но мы будем вести речь о мастер-клас
се, который прошел в рамках семинара по 
международному частному праву в 005 груп
пе государственно-правовой специализации.

Преподавателем, Зульфией Исмаиловной 
Ворониной, которая является доцентом ка
федры международного права ИГиПа, сту
дентам было дано задание подготовиться к 
открытому семинарскому занятию по теме 
"Общие понятия международного частного 
права". И вот что из этого получилось.

Аудитории была представлена следую
щая жизненная сцена, моделирующая про
блемную правовую ситуацию.

Гражданин Уругвая и шестнадцатилетняя 
гражданка Йемена, находящаяся на четвер
том месяце беременности, решили поже
ниться, а родители невесты были против их 
брака. Влюбленные пришли в йеменский 
орган загса с целью заключения брака, в 
надежде на то, что, в 
связи с беременнос
тью невесты, согла
сия ее родителей не 
потребуется. Однако 
служащий загса им 
заявил, что, соглас
но йеменским зако
нам, женщина счита
ется беременной 
после наступления 22 
недели беременнос
ти, таким образом, в 
Йемене их брак не 
зарегистрировали. 
Наши герои решили 
"съездить" в Россию, 
где нет такого право
вого понимания со
стояния беременнос
ти женщины, чтобы 
заключить брак по 
российскому праву.

В ходе развития сценария заслушива
лись доклады по теме семинара. После 
каждого из докладов делался вывод при
менительно к ситуации, которая постепен
но развивалась.

Таким образом, студенты обсудили виды 
коллизионных норм, проблему обратной от
сылки, вопросы квалификации юридичес
ких понятий и иные аспекты, касающиеся 
общих понятий МЧП.

Как в ходе сквозной сцены, так и в 
каждом докладе студентами использова
лось мультимедийное оборудование, бла
го в ИГиПе такая возможность существу
ет. Информационные технологии исполь
зуются не только на отдельных занятиях. К 
примеру, на всех лекциях и семинарах, 
проводимых 3.И.Ворониной, учебный про
цесс ведется при работе с такими техно
логиями. Этими возможностями пользу
ются практически все преподаватели ин
ститута.

На семинаре присутствовали студенты 
других групп и преподаватели ИГиПа, а так
же заместитель директора института по 
учебно-методической работе, к.и.н., доцент 
Л.М.Волосникова.

Вот такие интересные семинары прохо
дят в нашем институте.

Николай Когошвили
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ЧТО БЫВАЕТ, КОГДА СТУДЕНЧЕСКАЯ

ИНИЦИАТИВА ПООЩРЯЕТСЯ?

Сегодня новые общественные отношения не дают гарантии трудоустройства. Только хорошее владение профессией, абсолютное желание трудиться могут гарантировать достойный социальный статус и уровень жизни. Важнейшими основаниями, повлиявшими на выбор пути развития филиала, явились следую- |щие:во-первых, кардинальные социально-экономические преобразования в стране, появление рынка труда требуют от работника высокого профессионализма. конкурентоспособности;во-вторых, имеющиеся потенциальные возможности педагогического коллектива и вузовской практики (наличие квалифицированных специалистов. авторских программ по предметам, достаточной материальной базы) свидетельствуют о высокой степени вероятности достижения поставленных целей.И не случайно студенты филиала Iюменского государственного универси тета г. Новый Уренгой решили заявить о себе. По их просьбе, при активной поддержке администрации филиала был создан Центр студенческих инициатив, который способствует социализации личности, помогает студентам адаптироваться к российской действительности.Ребята решили выявить всех, кто интересуется различными областями науки и техники, помочь претворить в жизнь их планы и мечты, вывести на дорогу поиска в науке, в жизни, помочь наиболее полно раскрыть свои способности.Главная задача Центра - дать студенту возможность развить свой интеллект в самостоятельной творческой деятельности, с учетом индивидуальных особенностей и склонностей. При этом существует главное правило участия в научно-исследовательской деятельности студентов - никакого принуждения и насилия над личностью. Личный интерес, личная уверенность - вот про

пуск в Центр. Такой подход дает возможность осознать свою значимость, свою принадлежность к большой науке, знакомит с методами научной и творческой работы, развивает познавательный интерес, дает возможность принимать участие в научных экспериментах и исследованиях.Д.\я формирования направлений работы Центра было проведено анкетирование студентов филиала очной формы обучения. Все приведенные в анкете направления (информационное, правовое, экономическое, маркетинговое, коммерческое, финансовое, историческое, математическое) нашли своих последователей. Дополнительно студенты указали на такие направления, как социология, философия и психология.Участвуя в научно-исследовательской работе филиала, большинство студентов преследует следующие цели:- получение профессиональных навыков для работы после окончания вуза (66% от числа опрошенных);- знакомство с деловыми людьми в сфере науки и бизнеса (62%);- использование возможности раскрыть в себе дополнительные способности (46%);- получение дополнительных знаний (46 /о).Каждый третий студент хотел бы заявить о себе, а каждый пятый думает в перспективе заниматься наукой.49% опрошенных студентов считают, что их интеллектуальные возможности реализуются менее чем на половину, причем каждый четвертый из них думает, что реализует себя не более чем на четверть, и всего 5% считают, что они полностью задействовали свои способности.В феврале прошла презентация Центра, на ней присутствовали руководитель филиала Г.А.Дзида, заместитель руководителя по научной работе Н.Г.Агеева, а 

также были приглашены Ю.М.Золотов - руководитель некоммерческой организации "Фонд развития муниципального образования г. Новый Уренгой" и Ю.Л.Балмаш - руководитель новоуренгойского "Фонда развития предпринимательства".Во время конструктивного диалога между присутствующими Ю.Л.Балмаш предложил создать на базе Центра студенческих инициатив отделение бизнес-инкубатора как школы начинающих предпринимателей. Студенты, не отрываясь от учебы, могут получить опыт предпринимательской деятельности, участвуя в маркетинговых исследованиях, в проведении выставок, рекламных акций, распространении программных продуктов.Ю.М.Золотов руководитель некоммерческой организации "Фонд развития муниципального образования г. Новый Уренгой", отметил, что направления деятельности Центра студенческих инициатив филиала близки к проблемам, которые решает Центр социальной адаптации молодежи, созданный Фондом. Участие студентов в рекламной деятельности инвестиционных проектов Фонда (выпуск буклетов, сопровождение сайта и пр.), в социологических исследованиях, станет началом сотрудничества этих организаций и будет содействовать решению их общих задач. Вызвало интерес у студентов предложение Юрия Михайловича о проведении такого мероприятия, как сборка компьютеров из комплектующих частей, в целях приобретения опыта работы в данном направлении. В будущем эти навыки понадобятся тем, кто станет работать в "Деловом центре - Юг", инвестором которого явля

ется Фонд. Закономерным и обоснованным будет тот факт, что этими специалистами будут выпускники филиала - нынешние его студен-ты. На сегодняшний день студенты по специальностям "Финансы и кредит" и "Бухгалтерский учет, анализ и аудит" уже сотрудничают со специалистами Фонда развития муниципального образования г. Новый Уренгой. Совместно с экономистом и бухгалтером организации осуществляют расчеты по эффективному использованию площадей строящегося Делового центра.А с руководителем Фонда они работают по организации управляющей компании.Варианты решений сначала рассматриваются на экономическом кружке, организованном кафедрой финансово-экономических дисциплин филиала. Руководителем кружка является заместитель руководителя филиала по научной работе, кандидат экономических наук, доцент Н.Г.Агеева. Каждый преподаватель кафедры курирует свое направление. 

Круг рассматриваемых проблем все расширяется.Центр студенческих инициатив уже может гордиться своими наработками и достижениями. Так, студентки (2-й курс, специальность "Юриспруденция") Оксана Артимович и Светлана Большакова (3-й курс, специальность "Государственное и муниципальное управление") проводят социально-экономические исследования жизнедеятельности малочисленных народов Севера, совместно с их научным руко

водителем, доцентом кафедры финансово-экономических дисциплин, кандидатом экономических наук Т.Э.Молодых.Светлана Большакова заняла первое место на студенческой научной конференции в филиале (2004 г.), награждена грамотой за активное участие в работе конференции Института государства и права Тюменского государственного университета. В ее планах на ближайшее будущее - участие в конференции Ямальского нефтегазового института в г. Новый Уренгой. Студентка Юлия Бадеева (2-й курс, специальность "БУАиА") - подняла планку выше, и стала участницей научно- технической конференции молодых ученых и специалистов в ООО "Уренгойгазпром".Студенты филиала заявляют о себе не только на русском, но и на английском языке. Проблемы региона они обсуждали на секции английского языка студенческой научной конференции в новоуренгойском филиале (руководитель Т.А.Забкова, завкафедрой гумани-тарных дисциплин, кандидат педагогических наук).Под руководством отличника просвещения, старшего преподавателя М.Х.Нуриевой студентками А.В.Хвила- тюк и Л.В.Ереминой (первый курс, "Финансы и кредит") был подготовлен на английском языке научный реферат о роли газовой промышленности Ямало-Ненецкого автономного округа в Российской экономике.Студентки Людмила Александровская и Валерия Хайрутдинова (1-й курс "ГМУ") стали призе-

рами в конкурсе символики ЯНАО. Председатель Государственной думы ЯНАО С.Н.Харючи при вручении грамот в администрации г. Новый Уренгой много теплых слов произнес в адрес их руководителя - старшего преподавателя В.В.Бабко.Такая организационная форма включения студентов в учебный процесс позволяет в значительной степени усилить научно - исследовательс- кую деятельность филиала, органично включать в работу практически весь коллектив студентов, привлечь и других заинтересованных лиц. Центр студенческих инициатив позволит решить серьезные педагогические задачи повышения экономической и правовой грамотности студентов; развить такие качества. как инициативность, предприимчивость, самостоятельность, ответственность.И все благодаря одобренной инициативе. Руководитель филиала доктор педагогических наук, профессор Галина Андреевна Дзида не только создает условия для развития творческих способностей студентов, но и сама непосредственно руководит исследованиями студентов.Отсюда благодарность руководства округа, награды за труд и радость победителей конкурсов. А инициатива рождается там, где есть для этого благодатная почва.
Н.Агеева, заместитель 

руководителя филиала по науч
ной работе и Р. Тимоти на. 

старший преподаватель кафедры 
гуманитарных дисциплин.
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ГОСТИНАЯ i

Тюменская областная дума 
провела конкурс научно-исследова
тельских работ молодых ученых, 
аспирантов и студентов высших 
учебных заведений. В нем приня
ли участие 57 студентов. 16 ас
пирантов и 13 молодых ученых из 
Сургута. Ханты-Мансийска. 
Нижневартовска. Тюмени, Иши
ма. Тобольска и других городов Тю
менского региона. Ольга Мали- 
шенко. студентка 4-го курса 
исторического факультета Тюм- 
ТУ, получила первую премию в сек
ции "Политология"

"Моих творческих сил хватит 
на все, что угодно!"

тям . Я очень сильно старалась, буквально выворачивалась наизнанку, ночами не спала, поэтому сильно расстроилась, когда не прошла в финал, хотя и получила приз детского жюри. И вдруг захожу в аудиторию, а вся группа встречает меня аплодисментами: "Поздравляем, Оля, ты взяла первое место!" Сначала я решила, что это шутка, хотя до 1 апреля оставалось еще несколько дней. Плохого настроения будто не бывало, меня будто подбросили вверх... Я была очень рада.- Почему ты решила так глу-

жна быть и для населения.- Существует такая точка зрения, что у нас молодежью никто не занимается.- На самом деле это не так. Многие организации работают с молодежью, готовы принять ее, обеспечить достойное времяпрепровождение. Например, программа "Диалог индивидуальностей", в которой я занята, готова принять людей, но они просто ничего о ней не знают.- Что это за программа?- Она международная, называется "Большие братья/ большие сестры". В России она идет под названием "Диалог индивидуальностей" на базе ДИМСИ (Детские и Молодежные Социальные Инициативы). Суть в следующем: создаются пары из людей одного пола. Большой брат - это человек старше 18, младший брат - младше 18. Программа рассчитана на помощь детям, у которых существуют какие-то проблемы (внутренние конфликты, конфликты с учителями, одноклассниками, с милицией). Когда проблема разрешена, пара распускается. Подбор детей осуществляется профессиональными психологами, создаются базы данных, заполняются анкеты. Просто так, с улицы, в программу никто не приходит. В рождественские каникулы этого года в Кирове состоялась яр-марка проектов всех отделении ДИМСИ по всей России, былоприглашено и Тюменское региональное отделение. Проект, который предложила я, был включен в сборник всероссийских программ "Фестиваль общественных организаций

тем, что там провозглашено. Еще подарили сборники нормативных документов. Ну и деньги.- Как ты собираешься их потратить?- Почти все потратила на себя, кое-что приобрела для работы с детьми.- Ты имеешь в виду "Хобби- центр"?- Да, я педагог дополнительного образования, возглавляю детское объединение "Счастливчики" и параллельно с этим веду театральную студию "Оскар".- Почему "Оскар"? Есть претенденты на эту награду?- Дети придумали. Сказали: "А давайте!" Почему нет?" Дети у меня шальные, как в голову что взбредет, так сразу за дело!- Какая была самая сумасшедшая идея, которую они осуществили?- (Смеется). Каждый раз прихожу и удивляюсь тому, что они творят. Детям по 12 лет, а иногда они высказывают такие мысли, которые не каждому взрослому в голову придут. Дети - цветы жизни, к которым стоит чаще прислушиваться. А сумасшедшая идея.... В прошлом году в палаточном лагере "Берендеев Град" так случилось, что я очень сильно расстроилась. Убежала в палатку и заплакала. Так мои дети пришли все вместе, взяв-шись за руки, вытащили меня из палатки и сказали: "Мама Оля,прости нас, пожалуйста!"- А как же вожатская поговорка "Все дети хорошие, пока спят зубами к стенке"?- Абсолютно не согласна, я их

люблю, когда они не спят.- Казалось бы, политология - не женское дело. Почему ты решила выбрать именно ее?- (Смеется). Мне кажется, будто вся моя жизнь состоит из цепи случайностей. Вообще я хотела пойти учиться на отделение журналистики. Бабушка-учительница упорно отправляла меня на филфак, мама- психолог настаивала на ВПШ. Ну а я пошла в университет, посмотрела на список специальностей, выбрала ту, которая казалась самой непонятной и туманной - политология. И решила: сюда и пойду!- Ты не ошиблась?- Нет, я не ошиблась. Не жалею ни капельки. Учиться интересно, знания эти важны.- Расскажи, пожалуйста, о своей студе'нческой жизни. Тебе, наверное, не чужды ее прелести и соблазны?- К сожалению, с моим бешеным ритмом жизни они мне как раз чужды. Я от студенческой жизни очень далека, хотя мне безумно хо-^ чется поучаствовать в той же "Студенческой весне". Я считаю, что могла бы как-то себя проявить. Моих творческих сил хватит на все, ЧТО угодно!- Ты бы хотела, чтобы в сутках было 25 часов?- Да, конечно. Хотя бы длятого, чтобы выспаться.- Жить для себя - это не протебя. А все-таки? Кино, ночные клубы?- Я очень люблю премьеры, часто посещаю нон-стопы вместе с друзьями. Причем даже не столько
Когда мы встретились, Ольга 

отметила:- Я никогда раньше не давала интервью, как правило, я его брала.- С чем это было связано?- Связано это было с моим недавним увлечением - я работала корреспондентом в молодежной программе на радио "Эхо Москвы", брала интервью у многих интересных людей.- Интервью с кем тебе запомнилось больше всего?- В памяти остался Н.Н.Карнаухов, потому что манера его поведения очень сильно напоминала В.В.Жириновского, что вызывало улыбки тех, кто в тот момент присутствовал рядом.- Расскажи о своем участии в конкурсе научно-исследовательских работ. Что было изначальным импульсом?- Очень хороший вопрос! Моим импульсом была кафедра. Темой молодежной политики Тюменской области я занимаюсь уже с 1-го курса. Несколько человек из нашей группы и меня в том числе вызвали и сказали: "Ребята, сегодня последний день подачи заявок на конкурс, поэтому у вас есть несколько часов, чтобы написать доклад". Как основу доклада я использовала свои исследования прошлых лет, благо темой молодежной политики я занимаюсь не первый год. Победы не ожидала абсолютно, поскольку в моей группе есть студенты, которые неоднократно выигрывали губернаторские гранты и занимали призовые места на научных конференциях. А тут какая-то Ольга Ма- лишенко с молодежной политикой...- Первое место для тебя было сюрпризом?- Абсолютным сюрпризом! Параллельно с этим я участвовала еще в одном конкурсе - среди педагогов дополнительного образования под названием "Сердце отдаю де-

боко заниматься темой молодежной политики?- Многие авторитетные ученые считают, что молодежная политика очень неярко себя проявляет. Я придерживаюсь того же мнения. Поскольку работаю в студии творческого развития гуманитарного образования "Хобби-центр", мы относимся к Управлению по молодежной политике г. Тюмени. Можно сказать, что непосредственно варюсь в этом котле, эта тема мне интересна и близка. Я была бы счастлива работать в Комитете по делам молодежи. Эту структуру знаю как изнутри, так и снаружи, она интересует меня и с научной точки зрения. В курсовой за этот год буду заниматься сравнительным анализом молодежной политики ХМАО, ЯНАО и Тюмени. Хочу подойти с критической точки зрения, так как меня не устраивает то, что происходит в настоящее время.- Какие именно слабые стороны ты видишь в ней сейчас?- Если бы мне предложили изменить реальное положение дел, я бы в первую очередь реформировала организацию деятельности в целом. Прежде всего, нужна жесткость, четкая вертикаль. У меня сложилось ощущение, будто кто что хочет, тот то и делает. Да, есть программы, есть люди, которые ответственны за их выполнение. Но абсолютно отсутствует методическая база. Выпускается "Вестник областного комитета по делам молодежи", но не так часто, как следовало бы. Это во-первых. Во-вторых, можно было бы пересмотреть некоторые пункты закона о молодежной политике. Мне он кажется не совсем соответствующим реальности. Молодежную политику я бы сделала поживее, поактивнее. Какая- то она вялая. Неплохо бы подробнее освещать в СМИ ее эффективность. Какая-то отчетность дол

"Будущее в наших руках". А вообще... Вся моя жизнь связана с ДИМСИ и детьми. "Моя жизнь - мое ДИМСИ" могло бы быть моим девизом.- Вернемся к конкурсу. Как ты считаешь, высокили шансы молодой интеллигенции не просто донести свои мысли до власть предержащих, но и добиться их реализации?- Я считаю, шансов мало. На сегодняшний день нет функционального органа, куда можно было бы прийти и сказать: "Ребята, вот я что придумал, посмотрите". Нужно какое-то промежуточное звено, а его не существует.- Подобные конкурсы могут повысить шансы...■ - Хотелось бы надеяться...Когда Корепанов вручал нам подарки, пожимал руки, он сказал: "Молодежная политика - больное место нашей области . А мне бы хотелось, чтобы он сказал: "Спасибо, Ольга, ты обозначила проблему, которую необходимо решить, мы будем работать над этим". Такого, к сожалению, не прозвучало, а хотелось бы, чтобы хоть что-то сдвинулось с места.- Что вам подарили?- Подарили очень полезные вещи, которые пригодились буквально на следующем семинаре: Усп ав Тюменской области, который я прочитала сразу же. - Было интересно?- Да, но... Броса- ются в глаза некоторые несоответствия между реальностью и

из-за фильмов, сколько из- за атмосферы. Люблю "Матрицу", "Властелина колец". Ночные клубы не входят в число мест, где я предпочитаю проводить время.- А как же отечественное кино?- Нравятся русские сериалы, "Улицы разбитых фонарей", например. А еще обожаю русские народные сказки, снятые еще в советские времена.- Что ты любишь читать?- Люблю поэзию: Ахматова. Евтушенко, недавно открыла для себя Омара Хайяма.- Ты считаешь себя уверенным в себе человеком?- Знаешь, сейчас первый раз в жизни я могу сказать: да, я в себе уверена.Во мне постепенно появился какой-то внутренний стержень. Работа с детьми, друзья, которые меня поддерживают... Ну, и победы в разных конкурсах, конечно. Я поняла, что могу чего-то достичь, чего- то добиться.
На мой взгляд. Оля - очень 

жизнерадостный и веемый чело
век, улыбка почти всегда на ее 
лице. Любит играть на гита
ре, призналась в том. что сама 

сочиняет стихи. Собирается 
поступать в аспирантуру, 
правда, пока не решила, что 
для нее важнее - педагоги

ка или политология.

Л. Спицына
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МОЗАИКА СМЫСЛОВ 1
Михаил Алленов "Тексты о Текстах". - бытия. Автор, нетерпеливо тряхнув нас за Новое литературное обозрение, 2003. руку, тут же укажет на мираж из параллель-Прочнтав эту книгу, мы обретаем новый ного пространства литературы - на Платонов- взгляд на привычное. Автор - переводчик с скнй "Котлован", точную цитату абсурдной русского на русский. Причем один из этих реальности...русских - язык вещей, нас окружающих. "Абсурд по-советски" - эта ключевая ка-"Истина в деталях" - с этим девизом ав- тегория в дальнейшем поможет автору толко- тор приступает к анализу окружающего про- вать ассиметрию фасада гостиницы "Моск- странства. В первой главе мы оказываемся на ва".станции метро "Комсомольская-кольцевая" в Сталину принесли на подпись проект гос-Москве, что является "апофеозом сталински- типи цы, чтобы он выбрал один из двух вари- IX» официоза в архитектуре". Следуя за взгля- антов фасада. Он поставил подпись ровно подом автора, на потолке мы замечаем металлн- середине, между пышным и строгим его вари- ческую крышку с орнамен- антами. Вследствие этоготом в виде решетки. Такая деталь, как решетка, взя- 1ая в пышную "картинную" в Москве появилось сие нелепое здание, в котором автор разглядел очереднойраму, представляется для исследователя в высшей М \ п А п нА о в Щ памятник советскому абсурду, прочитал в немстепени концептуальным текстом", оставленным советским временем. Эта де- гримасу ужаса и отречения от свободы воли".В дальнейших главах - дешифровка целого "букета" оговорок и недосказанностей. Лишь еще один пример. В речи Блока оIX» метро абсолютно выбивается из контекста архитектурного декора станции.Ведь остальные орнаменты Врубеле автор увидитижхтвуют об этапах боль-i к социамн гичес- кои свободе. Эта решетчатая крышка - как весть "оттуда. где захлопываются

обобщенный портрет ху-
ж дожника-символиста, привлекая по пути к анализу и врубелевского "Демона", и принципы рисованиятюремные люки и небо перечеркнуто решетками". Фокусник словесной игры, он находит в тексте "Ревизора" оговорку: "Господи, прости, особенно за..." и де-

средневековой иконы, и Бодлера, и театр...Итак, перед нами новый этап русской критики. Если Герцен и Чернышевский искали ответымонстрирует нам связь ее с на загадки литературы итакой же "оговоркой" в смысловом оформле- тайны творческой личности в психологизме, ннн московского метро. От резкого измене- то современные интерпретаторы, подобные Ал- ния масштабов авторского взгляда кружится ленову - в контексте всей истории искуства, голова. мерцании отдаленных смыслов, мозаике ме-В дальнейшем повороты текста будут еще тафор и фигур. Виртуозы интертекста, они более головокружите.чьными. К примеру, взды- способны доказать связь между разнородным мающийся вверх храм Христа Спасителя ух- фасадом здания гостиницы "Москва", треснет вниз, в разверзнувшийся зев бассейна, по- нувшим пенсне Коровьева и "покроем сата- строенного на его месте, "засыпав" читателя нинского лица" в "Мастере и Маргарите”, ^осколками мыслей о преисподней советского J

/————

АЗБУКА HOBOI 0 вРЕМЕНИ
Сальникова Е.В. "Эстетика рекламы, но согласиться с тем, что можно не только Культурные корни и лейтмотивы". - М, -аити типологическую общность у русской СПб- Алетеня 2001 иконописи и советского рекламного плаката.Предлагаем вашему вниманию очередное нои вообще задаваться подобными вопроса- научное исследование такого "несерьезного ми • „явления, как реклама. На сегодняшний день Все. как всегда в России, началось с Пет-это самый известный мне глубокой и всесто- Р»- Именно он внес положительное военрия- ронний труд, рассматривающий видеорекламу ™e западных культурных ценностей. [|оха не как ряд надоедливых картинок, мелькаю- модерна существовала с западно-европейской щнх перед усталым взором зрителя. Для ис- культурой уже по общим законам. Именно кусствоведа Института искусствознания Ми- тогда и появляется внятная рекламная эсте- нистерства культуры РФ Елены Сальнико- тика, наиболее похожие с зарубежными рек- вой реклама становится средством познания ламные сценарии и образы.общества. __ Анализируя советскийКнига, украшенная кол- лажом пестрых рекламных картинок, таит в себе ответ, почему реклама за все время своего существования неизменно оказывает на человека мощное воздействие. Она - "пространство И-ХГЯ ал

период, автор приходит к парадоксальному выводу: человек становится не субъектом, а объектом рекламы.| Реклама созидает нового, утилитарного, героя, из которого можно "делать гвозди". Не случайно на совете- ком плакате человек прел-сиюминутных и вечных идеалов, подсознательных устремлений и осознанных же- 1 IM иуж стает то рупором, то меха-i Pj 14. h d [* j i OU нической куклой, то буквой в рекламной надписи.Эволюционируя, реклама представляет на суд зрителей все новые сюжеты и
ланий , - рассуждает в предисловии автор.Сальникова последовательно анализирует рекламные тексты и сценарии, привлекая силы самых различных наук: культурологии, психологии, социологии. Пытаясь перевести рекламу на общекультурный язык, автоо углубляется в
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1 пВ". персонажей - героев нашего быстро меняющегося времени. Однако в современное время среди них нет по-на-
'14 1 s.’l 2

стоящему ярких личностей. Не Децл же!Показательно, что самыеисторию Трогательного. на- невыигрышные имиджи мо-ходит мотив Эдема, нарциссизма, исследует лодежи создает реклама. Стоит лишь вспом- психологию поедания и другие грани обще- нить двух юных оболтусов из рекламы батон- ственного подсознания. Вместе с автором мы ника Финт . обсуждающих на лавочке дево- повторяем мировую историю художественно- чек или мотороллер. Вопреки слогану Для го стиля - готику, классицизм, барокко. тех, кто вправду крут . молодых героев рек-Все познается в сравнении: в начале кни- ламного ролика почему-то жалко. Кажется, ги мы узнаем об особенностях зарубежной рек- больше, чем на дешевую шоколадку, им в жиз- ламы, затем - подробнее - о ее развитии на 11,1 рассчитывать не на что. российской почве. Реклама в России - это Реклама - часть широкого культурного про-прежде всего двойственное отношение к ино- странства, и именно по ней мы можем судить земному. Русское восприятие противится сме- ° таких симптомах болезни общества, как ар- ^шивать высокое и низкое: "Нам весьма труд- хаизация и вестернизация сознания. J
• СТУДЕНТЫ ТЮМГУ ПОКОРЯЮТ 

СЕВЕРНУЮ ПАЛЬМИРУЗаниматься наукой престижно" - эти ёмкие слова заголовка одного из материалов в газете "Университет и регион" Ира Буланакова, студентка первого курса факультета психологии ТюмГУ, вспоминала очень часто по приезде в г. Санкт-Петербург. В северной столице России она оказалась не случайно. Кафедра валеологии ТюмГУ давно поддерживает тесные творческие контакты с ведущими вузами и НИИ г. С.-Петербурга, многие научные школы которого по праву считаются лучшими в мире. Именно в этом городе получила поддержку в конце XX века, а затем и мощнейшее развитие молодая наука о здоровье - валеология.Российский государственный университет им. А.И. Герцена с некото

рых пор систематически собирает со всей России способных молодых людей, потенциальных "собственных Платонов”, поделиться своими научными успехами, рассказать о проблемах, пообщаться, получить заряд творческой энергии. Поступило приглашение и на кафедру валеологии ТюмГУ. Из числа проявивших интерес к научной деятельности и уже получивших определенные результаты, заведующий кафедрой валеологии доктор медицинских наук, профессор В.М. Чимаров, как научный руководитель, решил направить на \ межвузовскую студенческую научно-практическую конференцию первокурсницу Иру Булана- кову. Хотя желающих было много и все достойны. Но у Иры за плечами успешно законченный педколледж, а

главное - опыт научной работы.- Доклады были настолько интересны и так хорошо представлены, что время пролетело как миг, - рассказывает Ира. Я узнала много нового из первых рук. Например, студентка 5-го курса факультета психологии СПб государственного университета Татьяна Ксенофондова сообщила о результатах подготовленной ею концепции реабилитации наркозависимости, студентка 1-го курса факультета психологии Череповецкого госуниверситета Екатерина Попова - о здоровьесберегающих мультимедийных условиях обучения. Очень хотелось также сравнить работы ровесников со своей - на каком я уровне ... - добавляет, улыбаясь, Ира.На счет уровня своей работы она волновалась напрасно. Её доклад, про- звучавпшй с ка<|х?дры РГПУ им. А.И. Герцена, "Обеспечение психологической безопасности подростков в школе", оргкомитетом отнесен к числу самых лучших, отмечен престижной почетной грамотой и будет опубликован в сборнике научных трудов конференции. Для награжденных студентов декан факультета профессор Л.А. Михайлов устроил прием, одной из немногих приглашенных была Ира.- Удалось также выделить время и на знакомство с достопримечательностями культурной столицы России, нашей "Северной Венеции". Город С.- Петербург - прекрасен! - заканчивает свой рассказ о впечатлениях Ирина.
И. Горев
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НАУЧНЫЕ ЧТЕНИЯ
ПАМЯТИ В.Ф. КУЗНЕЦОВА20 апреля 2004 г. на факультете истории и политических наук Тюменского университета прошла конференция памяти Владимира Федоровича Кузнецова (28.04.1941 - 19.04.1999), кандидата исторических наук, доцента кафедры истории Древнего мира и Средних веков. С его именем связано начало профессиональных ангйковедческих штудий в университетской среде Тюмени и региона. Как ученый В.Ф.Кузнецов сформировался в научной, школе А.И. Немировского, выдающегося российского этрускодога, профессора Воронежского университета. Под руководством последнего происходило шлифование классической языковой подготовки, совершенствование исследовательской техники. Сферой научных интересов Кузнецова была история Древнего Рима, этрусской колонизации Апеннинского полуострова, царской эпохи. Он был членом Всероссийской ассоциации антикове- дов, поддерживал дружеские отношения с ведущими античниками России - В.И. Кузищи- ным, заведующим кафедрой историй Древнего мира МГУ,. Э.Д. Фроловым, воглавляю- щим аналогичную же кафедру в Санкт-Петербургском университете, И.Л. Маяк и др. Он был известен публикациями об этрусской военной организации, реформах Сервия Туллия, положивших начало республике, докла

дами на ежегодных "Сергеевских чтениях" - главной конференции российских антиковедов, проводимой МГУ.На факультете истории и политических наук хранится фонд личных бумаг В.Ф. Кузнецова, который стал началом архива кафедры истории Древнего мира и Средних веков. В нем имеются рукописи докладов, статей, конспекты лекций, встречаются неопубликованные работы.В кабинете истории находится аитико- ведческая библиотека В.Ф.Кузнецовд. В нее входит ИЗО книг, не считая подписки журналов "Вопросы истории", "Вестник Древней истории", "Вестник МГУ" и др, а также подборки ксероксов западной литературы, порой переплетенные. Эго, пожалуй, самое крупное личное книжное собрание среди поступивших в университет.По составу и качеству это, без преувеличения, профессорская библиотека. Здесь книги на 12 европейских языках по культуре и искусству, политике и праву, религии и философии, экономике и технике Древнего Востока, А зевней Греции и Рима. Здесь есть издания знаменитых серий XIX в. - Biblioleca scriptorum graccorum et romanorum Teubneriana, выходившая в Лейпциге, Lemaer biblioleca classica, печатавшаяся в Париже, Scriptorum classicorum biblioleca Oxoniensis, выпускавшаяся в Оксфорде. Здесь представлена идеальная подборка древнегреческих авторов на языке оригинала - "Илиада" и "Одиссея" Гомера, 

Теогония", "Груды и дни" Гесиода, "Истории" Геродота и Фукидида, "Анабасис" Ксенофонта и речи Демосфена. Здесь представлены классики древнеримской литературы - Овидий и Ливий, Цицерон и Светоний, Тацит и Марцеллин и др. Здесь встречаются ставшие классическими монографии Б.Г. Нибура, основоположника научного антиковеде- ния, самая ранняя йз которых датируется 1832 г. Тут обнаруживаются том "Romische Geschichte" А. Швеглера Тюбингенского издания 1853 г., одна из первых книг по этрус- кологии - "Die Etrusker" К.О. Мюллера Штутгартского издания 1877 г. и др. Многие книги хранят прикосновение ученого: в них сохраняются закладки, библиографические карточки с выписками, встречаются маргиналии и интерполяции, карандашные пометки на полях, в над- и подстрочниках. Ряд книг подарены В.Ф. Кузнецову авторами, о чем свидетельствуют автографы.Ведущей темой научных чтений была тема таксиса, то есть военного порядка, строя, чем более всего интересовался единственный в Тюмени историк-античник. Однако в ходе выступлений оттенялись новые смыслы и значения этого понятия, способного обозначать и идеальное общественно-политическое устройство, и совершенное строение духа и мысли.Из докладов, прежде всего, привлекло внимание выступление В.В. Яковлева, некогда, еще первокурсником, испытавшего сильное интеллектуальное влияние В.Ф. Кузнецова. Он раскрыл семантику военных предзнаменований в Библии.Довольно любопытным было построенное на личных архивных фондах выступление Д.А. Гоголева, когда-то защитившего дипломную работу под руководством В.Ф. Кузнецова, об эпистолярном общении военной поры двух интеллектуалов - Н.Н. Розенталя и П.И. Рощевского, оказавшихся заброшенными в глубокий тыл.Вызвал интерес доклад М.С. Демин- цева, представившего описание в "Ромейской истории" Георгия Пахимера подготовку Константинополя к осаде 1270 г., когда в город заводились целые стада крупного рогатого скота, солилась и коптилась свинина, заполнялись зерном все башни, создавались запасы воды, надстраивались на дополнительную высоту крепостные стены и т.п. Основательность такой подготовки предупредила осаду. По заключению докладчика, если бы ромеи с таким же тщанием г.отовились к печально памятной осаде 1204 г., то латинянам не удалось бы взять столицу Византии.Оригинальный ракурс обсуждаемой темы таксиса задал доклад А.Г. Бондача о внутренней борьбе византийского христианина с грехами. Все более углублявшаяся доктрина и изощренность ума греческих богословов приводили к созданию все более сложной иерархии грехов, первоначально семи, затем девяти, а в эпоху Палеологов - более трех десятков. Если бы не роковое падение Византии в 1453 г., то византийская богословская мысль оставила бы в наследство человечеству еще более тщательно разработанную доктрину пек- катомахии, то есть грехоборения.Нетривиально в данном контексте прозвучало и сообщение И.П. Гегедивш об идеологии ненасилия, едва ли не единственно способной привести к позитивному изменению общественного устройства.Определенной перекличкой с интересом В.Ф. Кузнецова к военному строю римлян, ставшему основой первых институтов европейской демократии, оказался доклад А.В. Суэтина о воспитании мужчины-воина в древнерусской православной культуре.Приятной неожиданностью чтений стало видеовоспоминание о том достопамятном мо- мён'те, когда. В.Ф. Кузнецов совершил дарение своих книг факультету истории и политических наук, произнеся соответствующее oratio. Кроме этого, были представлены небольшая выставка документов из личного фонда В.Ф. Кузнецова, хранящегося в Музее истории университета, и виртуальная экспозиция наиболее интересных с точки зрения кодикологии книг его библиотеки.Было выражено пожелание разместить лучшие доклады на сайте кафедры истории Древнего мира и Средних веков.
Л.Е.

Диссертационные советы ТюмГУ в мае212.274.01 (педагогические науки)20 мая, 10.00 Севрук А.И. "Ин(|юрмационное обеспечение управления качеством общего среднего образования", докторская. 13.00.01.20 мая, 14.00 Поп зрелова В.И. "Адаптивная образовательная школа в условияхсельского социума", кандидатская, 13.00.01.20 мая, 16.00 Шебеко Т.Д. "Программно-целевое управление развитием инновационных процессов в образовательном пространстве города", кандидатская, 13.00.01.21 мая. 10.00 Стародубцева И.В. "Инте грация умственного и двигательного развития дошкольников 5-7 лет в процессе физического воспитания", кандидатская, 13.00.04.21 мая, 13.00 Канелева С.В. "Формирование ценностных ориентаций школьников в проективной деятельности (па примере архитектурно-художественных классов)", кандидатская, 13.00.01.21 мая, 15.00 Крючсва Я.В. "Педагогическая помощь родителям в организации взаимодействия с детьми, имеющими задержку психического развития", кандидатская, 13.00.0122 мая, 10.00 Михалева С.Е. "Школа искусств как центр социализации детей в условиях северного города", кандидатская, 13.00.01.22 мая, 12.00 Забелина Л. Г. "Дифференцированный подход в развитии двигатель ных способностей школьников 10-12 лет различных соматотипов", кандидатская, 13.00.04.К 212.274.04 (химические и физико-математические науки)27 мая, 14.00 Тарасов О.А. "Бесконтактная диагностика жидкостей и их слоев на основе термокапиллярного эффекта, индуцированного пучком лазера", кандидатская, 02.00.04 (физ.-мат. н.).27 мая, 16.00 Киселев К.В. "Физические и химические процессы взаимодействия кислотных составов с горной породой низкопродуктивных залежей нефти", кандидатская, 02.00.04 (физ.-мат. н.).К 212.274.05 (филологические науки)27 мая, 10.00 Антонова С.Н. "Функционально-игровой аспект становления компьютерного дискурса (на материале английских и русских журнальных статей о компьютерных технологиях)", кандидатская, 10.02.20.27 мая, 13.00 Мастерских С.В. "Концепт "желание" в сопоставительном плане (на материале глагольных лексем русского, английского и немецкого языков)", кандидате каял 10.02.20. ~28 мая, 10.00 Белова С.С. "Номинативная и этимологическая игра в художествен-" ном дискурсе (на материале произведений Дж. Джойса и В. Хлебникова)", кандидатская, 10.02.20.28 мая, 13.00 Эртнер Д.Е. "Метафорический концепт в поэтических текстах Р. Бернса и их русских переводах", кандидатская, 10.02.20.
ВЕСТИ ИЗ ФИЛИАЛОВ

ОДНОЙ СТРОКОЙ

г.Заводоуковск* Состоялась городская игра КВН-2004 на Кубок филиала ТюмГУ в г.Заводоуков- ске. В игре принимали участие Ишимский, Заводоуковский филиал ТюмГУ, Ялуторовский филиал Тюменского колледжа профессиональных педагогических технологий № 16. 1-е место поделили между собой За- водоуковск и Ишим, команда Ялуторовского колледжа заняла 2-е место.* В областном конкурсе плакатов по ан- тинаркотической тематике среди высших, среднеспециальных и средних образовательных учреждений "Жизнь - это множество дорог..." студентка 1-го курса БАиА Инна Мамонтова заняла 1-е место.* 23 апреля прошла"Ярмарка учебных мест", организованная Государственной службой занятости Заводоуковского района, где студенты выступили с творческой программой.* Педагогический коллектив филиала принимал участие в Спартакиаде работников образовательных учреждений Заводоуковского района. В общем зачете по пяти видам спорта заняли 1-е место.
г. Пыть-Ях* С 8 апреля 2003 года по 10 марта 2004 года студенты филиала приняли участие в проекте МОЗ-009 фонда "Евразия" (совместный проект МП "НЖОС"): "Развитие инфраструктуры поддержки малого бизнеса и улучшение навыков ведения бизнеса предпринимателями в целевых территориальных образованиях" (г. Нефтеюганск, г. Пыть-Ях), директор проекта - доктор экономических наук, профессор Георгий Виссарионович Семенов.Кроме того, 89 студентов филиала прослушали образовательный курс и приняли участие в тренингах по циклу дисциплин общей и профессиональной предпринимательской подготовки общим объемом 120 часов и 60 часов.

По окончании проекта 10 марта 2004 года был организован круглый стол "Формирование навыков организации и ведения малого бизнеса"). Директором проекта и председателем правления Маркетингового общества Республики Татарстан, кандидатом экономических наук Еленой Николаевной Кулик студентам были вручены сертификаты.Участие в данном проекте способствует профессиональному становлению специалистов в области экономики и бизнеса, развитию творческих способностей и возможностей обучающихся.* 16 апреля 2004 года в ГДК "Факел" (г. Пыть-Ях) прошел сольный исполнительский концерт "Моя душа" студентки III к; _ са специальности "Государственное и мун^В ципальное управление" Ирины. Савиной с участием творческих коллективов филиала "Элегия" и "Лайкнесс". У этого коллектива множество побед, в числе которых победы на городских конкурсах и дипломы различных степеней окружных фестивалей.* 21 апреля 2004 года в г. Ханты-Мансийске в конференц-зале Думы автономного округа студентка III курса специальности "Финансы и кредит" Татьяна Гребенюк участвовала в публичной защите своего проекта "Мини-пиццерия "Флоренция", представленного на окружной конкурс вариативных программ в сфере молодежного предпринимательства.Проекту присвоен грант III степени (в денежном эквиваленте 150 тыс. рублей).* 24 апреля 2004 года студент II курса специальности "Педагогика и психология" Евгений Устинов принял участие во втором Окружном фестивале "Студенческая весна- 2004". организованном Комитетом по молодежной политике Ханты-Мансийского автономного округа, департаментом образования и науки Ханты-Мансийского автономного округа. Ассоциацией детских и молодежных объединений автономного округа, Советом студенческой, и учащейся молодежи автономного округа.Председателем жюри, заслуженным артистом России А.Биллем студенту вручено свидетельство участника фестиваля.
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